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香港運動員於國際賽場上多次報捷，體
育學院與精英培訓制度功不可沒。體育專員
楊德強昨日表示，港隊創佳績有助推動本港
體壇發展，亦肯定了政府對運動醫學及科學
等支援收效，政府會思考如何優化措施，讓
運動員日後得到更佳支援。
楊德強昨日在電台節目上表示，目前有

60個體育項目獲康文署資助，當中20個可
進入體院的精英培訓制度，比例不算少，政
府會每4年檢討一次哪些體育項目可加入精
英培訓制度的計分制。他強調並非有獎牌的
運動才有資助，惟精英培訓制度門檻不能太
低，政府會在奧運及殘奧完成後，徵詢體

院、有關的體育總會及教練，商討計分方
法。他並指，將於2023年底落成的啟德體
育園設有大型場館，希望能舉辦更多國際賽
事，讓運動員吸取比賽經驗。
東京奧運香港代表團團長貝鈞奇指出，

香港體壇在精英制度下，較重視已取得獎牌
的體育項目，期望可趁香港對體育關注度增
加的優勢，讓一些具有潛質的項目爭取更多
發展資源。港協暨奧委會副會長霍啟剛則指
出，培育體育人才不單是培育運動員，政府
未來也要投放資源培育人才參與國際體育組
織及亞洲體育組織的工作，亦要培育更多裁
判，多渠道爭取體育發展話語權。

■楊德強（右）表示，港隊創佳績有助推
動本港體壇發展。 資料圖片

優化支援措施 爭發展話語權

全盤思考
青少年運動員政策

■港隊在東奧成績突出。圖為李慧詩勇奪東奧場
地單車爭先賽銅牌。

香港運動員於剛結束的東京奧運會上取得空前佳績，令全城掀起一股運動熱
潮，劍擊、空手道甚至滑板等運動項目炙手可熱，訓練班報讀人數直線上升！不
過，若要香港的體育持續發展，市民不能三分鐘熱度，政府亦須從政策方面予以
完善配套。多名前港隊代表、體育界人士昨接受本報訪問時，分別從宏觀性的產
業化發展、體院與精英培訓制度等方面出謀獻策，更認為必須要為退役運動員提
供更多支援，讓他們無後顧之憂。體育界人士強調，香港的運動佳績有賴國家的
強力支持，未來應在訓練與科研上，加強與國家隊合作，共創佳績。

政府須從政策完善配套 加強與國家隊合作

體育界獻良策
延續港隊佳績

若想香港運動員日後延續今屆奧運會
的佳績，持續發展不可或缺。港協暨奧委
會副會長霍啟剛昨日指出，過去一直提倡
政府在「精英化」、「盛事化」和「普及
化」的「三化」政策之上，加上「產業
化」，促請政府從產業化角度投資體育發
展，同時設立渠道讓新資源投入體育界，
完善整個體育界生態。他更建議成立文化
體育旅遊局，制定全盤政策，並利用三者
產生的協同效益，凸顯香港軟實力。
霍啟剛說，運動員的實力固然是致勝

關鍵，但科研的幫助都日益重要，近年體
育學院在運動科研方面做得好好，加入了

許多科研設備幫助運動員，及與不同院校
合作以科研提升港隊實力，但因為資源有
限，目前體院的服務只能給精英運動員使
用，認為政府須研究如何大力支持科研投
入。他說：「運動科研說的不只是器材，
還有醫學治療、醫學心理等等，是一套好
完整的訓練系統。」
民建聯立法會議員鄭泳舜指出，各界

應繼續積極討論體育發展，以免香港的體
育熱潮冷卻下來，無以為繼。他認為特區
政府須在體育普及化方面做得更好，包括
加快興建及重建體育場地、每兩三年進行
一次標準的港人運動普查並按此制定政
策、舉辦更多分區運動會，及考慮推出
「運動券」等誘因，吸引更多基層兒童參
與等。

促設文體旅局 體育產業化

港澳辦賀港隊 添社會正能量
國務院港澳辦發言人昨日表示，在剛剛

落幕的東京奧運會上，中國香港代表團的體
育健兒奮勇拚搏，取得1金、2銀、3銅的
優異成績，創造了多個歷史上的第一，我們
對此表示熱烈祝賀！

發言人表示，香港體育健兒在賽場上的
卓越表現，生動詮釋了「更快、更高、更
強——更團結」的奧林匹克格言，展現了香
港年輕一代追尋夢想、積極向上的颯爽英
姿，書寫了「青春由磨礪而出彩，人生因奮

鬥而升華」的燦爛篇章，讓香港社會倍感振
奮，讓全國人民倍感驕傲，也為香港由亂轉
治重回正軌、齊心協力再創輝煌增添了強大
正能量。
發言人指出，香港體育健兒取得的佳績

再次彰顯了香港特區政府和社會各界長期重
視發展體育事業的成效。香港在2008年成
功協辦北京奧運會馬術比賽項目，2009年
成功主辦第五屆東亞運動會，香港運動員在
奧運會、世錦賽、亞錦賽等國際賽場多個項
目中奪得獎牌。此次香港體育健兒在東京奧
運會上實現重大突破，必將進一步促進香港
體育事業的發展。
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香港女子乒乓球代表隊能在今
屆東京奧運會中，歷史性取得獎
牌，是她們長期在內地與國家運動
員一起集訓的成果。港協暨奧委會
副會長霍啟剛昨日指出，國家有強
大的運動員支援及科研成果，香港
是國際城市，絕對發揮優勢與國家
級團隊多交流、多學習，將運動科
研產業化，令世界各地體育人才一
提到運動科研便想起香港。
工聯會立法會議員陸頌雄昨指

出，國家隊與香港運動員一同訓練
的情況不罕見，但多屬國家的優勢
項目，認為今後可加強更多項目上
的合作，又建議香港的院校可更多
與內地相關部門合作，讓更多大專
運動員有機會到內地受訓。
香港運動員與國家隊合作由來

以久，除了不少項目的運動員常到
內地與國家健兒一同集訓外，理大
醫療及社會科學院亦自 2005 年
起，已為國家運動員備戰2008年
北京奧運提供專業體能康復服務，
協助健兒取得佳績。團隊當時連同
體能康復師，於北京奧運期間為國
家隊重點項目選手進行體能康復工
作，包括羽毛球員張寧、網球員鄭
潔、體操隊員李小鵬及排球隊員趙
蕊蕊等。

■霍啟剛籲政府從產業化角度投資體育發
展。 中新社

要發展體育運動，吸引有潛質的青少
年成為運動員，及為他們提供退役出路至
關重要。
香港精英運動員協會主席、香港羽毛

球代表隊前成員陳念慈昨日表示，希望教
育局能推行政策規定每名學生於校內的運
動課堂至少達到某個時間，更全面推廣體
育，同時為發掘有潛質運動員提供更好條
件。
陳念慈指出，要進一步發展香港體

育，必須要令青少年有更多運動機會，
「硬件需要時間，故教育局可仿效一些先
進國家，規定每名學生必須的體育課堂時
數下限，至少提升他們的運動興趣，同時
也可提升他們的體格，而運動與醫療上的
專門協助，也是缺一不可。」
她又指，香港的全職運動員數目不

少，即使中學生當全職運動員亦無問題，
「每周約25小時的訓練，仍可兼顧學業，
（單車運動員）李慧詩與（游泳運動員）
何詩蓓都是好例子。」




